

HONDURAS: LA PENETRATION DES SECTES

Depuis une dizaine d'années, le Honduras a connu une augmentation quasiment vertigineuse du nombre de groupes protestants. Alors qu'auparavant on comptait une vingtaine d'églises, on en dénombre aujourd'hui plus de cinquante. Il y a dix ans ces églises étaient essentiellement de type fondamentaliste et piétiste; à l'heure actuelle la moitié d'entre elles sont des sectes de type pentecôtiste et millénariste. D'un anti-catholicisme d'ordre fondamentalement religieux, on est passé à des attaques notoirement politiques.

Les nouvelles églises dépendent presque toutes de l'aide économique nord-américaine; elles concentrent leurs efforts dans les secteurs les plus conservateurs au plan politique et social. Même si certaines éprouvent des réticences à soutenir des programmes d'assistance sociale, la majorité d'entre elles ont lancé de tels programmes, dont elles font souvent une méthode de prosélytisme.

Secteurs d'influence

Pour mieux prendre la mesure du fait, il importe que nous nous arrêtons à quelques exemples. Une étude menée à Tegucigalpa montre que la pénétration protestante s'effectue principalement dans les zones périphériques de la capitale. Ce sont précisément ces secteurs sociaux qui constituent une menace potentielle du point de vue social; c'est là que travaillent le plus les nouvelles sectes, qui sont généralement les plus conservatrices et les plus directement en lien avec les Etats-Unis. La bête de l'Apocalypse, identifiée au communisme (ou à l'Eglise catholique), la fin du monde prochaine, les "guérisons" (le langage est important) miraculeuses par la foi, les visites à domicile avec des discussions interminables pour essayer de convaincre sur la corruption du monde: tels sont les aspects habituellement véhiculés dans les quartiers périphériques de la capitale.

Ce n'est un secret pour personne que dans la région frontalière avec le El Salvador, ont été assassinés des réfugiés salvadoriens, des coordinateurs de Caritas qui travaillaient en milieu de réfugiés, et que sont menacés et réprimés les prêtres catholiques qui travaillent dans cette zone (1). A l'heure où l'Eglise catholique avait des problèmes de ce type, les Eglises protestantes bénéficiaient par contre du soutien manifeste du gouvernement pour leur travail dans cette région. Des organismes comme "Vision mondiale" ont été accusés à plusieurs reprises de faire de la propagande religieuse parmi les réfugiés, mais aussi d'informer le gouvernement hondurien sur la présence d'éventuels suspects dans les milieux de réfugiés.

(1) Sur toutes ces affaires, voir par exemple DIAL D 637, 725, 737 et 760

Alors que les prêtres catholiques sont empêchés de rendre visite à leurs communautés, certaines sectes nouvelles ont toute liberté et facilité pour ouvrir des cantines d'enfants dans les zones frontalières les plus difficiles d'accès ou pour construire leurs chapelles. Elles ne limitent pas leurs activités à l'aide aux réfugiés; elles se servent de celle-ci pour pénétrer dans la région et répandre une idéologie religieuse basée sur l'hostilité au réfugié, l'anticommunisme et la dépolitisation. Indépendamment du jugement qu'on peut porter du point de vue éthique sur ce type d'activités, on y trouve incontestablement une ligne politique caractérisée.

Démobilisation populaire

Au plan politique l'individualisme proné par plusieurs sectes a pour conséquence un manque presque total d'esprit critique par rapport au gouvernement en place. Il est déclaré avec insistance que, tant qu'on est sur terre, on doit obéir aux pouvoirs constitués; on considère la politique comme une réalité de ce monde et donc marquée en quelque sorte par le péché. Même si la participation politique est admise à titre individuel, au moins chez les groupes fondamentalistes les plus ouverts, il est déconseillé de mener une action politique qui se baserait d'une manière ou d'une autre sur des forces du type organisations populaires. Les sectes critiquent généralement l'organisation paysanne; elles s'opposent fréquemment aux réunions où il est discuté d'affaires communales; elles tendent presque toujours à ce que nous pourrions appeler une démobilisation populaire.

C'est uniquement en fonction des intérêts du prosélytisme que les sectes mènent des activités de type social et qu'elles s'emploient à en garder le contrôle absolu. Mais elles font par contre les louanges de la politique nord-américaine et il leur arrive parfois de présenter dans leurs feuillets de propagande un modèle familial étrangement semblable à celui de la famille nord-américaine de classe moyenne.

Face à un coopératisme tendant à devenir la force prédominante dans la vallée du Bajo Aguán, s'affirme ainsi un contrepoids idéologique qui empêche ou freine l'évolution du mouvement coopératif vers un mouvement de masses de type revendicatif et avec des objectifs populaires.

Les réticences et les craintes semées dans toute la vallée par les sectes protestantes favorisent ceux qui cherchent à faire des coopératives de la réforme agraire des entreprises de type capitaliste, à l'image de celles existant dans la région de Guanchías où le nombre des travailleurs salariés (auxquels il est par ailleurs interdit de se syndiquer) est cinq fois supérieur à celui des associés.

De fait, quelques-unes des coopératives du Bajo Aguán ont commencé une évolution dans ce sens, en embauchant des salariés dont les revenus n'atteignent pas 50% de ceux perçus par les associés. Sans qu'il soit possible d'attribuer aux sectes une responsabilité totale dans une telle évo-

lution, il n'en est pas moins certain que la mentalité créée par elles pousse dans ce sens, en identifiant anticommunisme et anticoopératisme. Un coopératisme autogestionnaire et indépendant poserait des problèmes sérieux aux pouvoirs en place; il ne pourrait aussi que se heurter à une opposition radicale sur le plan idéologique. Ce n'est pas par hasard que, dans la commune de Sonaguera et dans les zones voisines des entreprises associatives d'Isletas, on note l'existence d'une critique plus radicale du coopératisme. Du côté de l'Eglise catholique, c'est dans la mesure où elle a présenté un choix différent en légitimant un coopératisme autogestionnaire et fédératif, qu'elle a fait l'objet d'attaques politiques les plus dures de la part des sectes (pas d'elles seulement, peut-on supposer).

L'idéologie sous-jacente

Si nous voulions définir en un mot l'idéologie présentée et développée par les sectes protestantes, nous devrions parler d'individualisme: *"Je ne me sauve qu'en me mettant individuellement en rapport avec Dieu" et, seule, l'Écriture peut me dire ce que je dois faire."*

"La communauté des croyants n'a de valeur que par rapport à elle-même," en tant qu'elle est le lieu où se rassemblent des individus qui peuvent se considérer comme élus ou sauvés."

"Celui qui ne s'applique pas au salut individuel et à sa continuité, relève du monde condamné par Dieu et rejeté par Jésus-Christ."

Il s'agit là d'une des formes les plus caractérisées du spiritualisme individualiste que nous ayons jamais rencontré. Mais ses conséquences sociales, comme toute prise de position humaine, ne se font guère attendre.

Cela se traduit au plan économique par un modèle de développement individualisé qui ne tient guère compte des besoins sociaux, et encore moins des rapports entre modèles de développement économique et conséquences sociales. Il suffit qu'on se convertisse à Dieu, qu'on travaille, qu'on ne succombe pas aux vices et qu'on épargne, et l'avenir sera garanti, tout comme le développement économique. Il y a problème quand il y a défaillance au niveau d'une des prémisses ci-avant exposées, ou quand la foi n'existe pas. Les calamités naturelles sont équilibrées par la charité de l'église. Penser différemment c'est se laisser entraîner par l'esprit de calcul ou les théories du monde. Ou, ce qui est pire (selon le degré de sectarisme du groupe concerné), c'est tomber sous les griffes de l'Antéchrist: c'est une nouvelle encore toute fraîche qu'un ancien dirigeant de haut niveau d'un syndicat de notre pays a été exorcisé par ses frères dans la foi d'un "démon" reçu durant l'exercice de ses responsabilités syndicales.

Conclusion

La pénétration protestante est vue avec une certaine bienveillance par les instances politiques et officielles du Honduras. Même si l'on continue à considérer le catholicisme comme la religion quasi officielle de l'Etat, on tend à favoriser des groupes ou des individus de religion protestante, à cer-

tains moments et dans certaines circonstances, parce qu'on pense pouvoir les manipuler. L'attribution au CEDEN (2) des tâches de coordination de l'aide aux réfugiés salvadoriens en est, dans un premier temps, l'illustration la plus claire. Sans qu'on puisse parler d'une collaboration active de certaines instances officielles par rapport à la pénétration protestante, on peut néanmoins parler pour le moins d'une certaine complaisance en sa faveur.

La pénétration protestante au Honduras est liée à un plan plus vaste de pénétration idéologique en Amérique centrale. La pénétration des sectes chrétiennes est un fait généralisé en Amérique centrale; elle est d'autant plus forte et agressive que les enjeux sociaux sont plus importants. Par ailleurs, la quasi totalité des sectes fondamentalistes et pentecôtistes sont, aux Etats-Unis, rattachées aux milieux les plus conservateurs du grand capital et aux institutions faisant de plus en plus pression sur la politique de ce pays. La mobilisation de ces groupes en faveur de l'élection de Reagan à la présidence des Etats-Unis et contre l'élection d'Edward Kennedy comme sénateur, ne laisse aucun doute sur l'orientation politique de la plupart des sectes.

En fonction de leurs liens avec les secteurs les plus conservateurs des Etats-Unis, on peut facilement supposer que ces sectes sont consciemment porteuses d'une certaine volonté politique dans l'esprit missionnaire qui les anime et les pousse vers l'Amérique centrale. C'est pourquoi il est difficile de croire que, seules, les grandes agences d'information aient été le moyen de manipulation idéologique des phénomènes qui se sont produits dans la région durant la période récente. En milieu populaire les sectes ont montré qu'elles étaient plus efficaces que les moyens d'information classiques.

La pénétration protestante se veut également une alternative politico-religieuse à l'Eglise catholique du Honduras. Face à une lente évolution de l'Eglise hondurienne vers des positions qui, à terme, reconnaissent la légitimité d'une transformation des structures sociales injustes, voilà que se produit une pénétration massive de sectes qui affirment la légitimité de la situation existante, même si cet objectif n'apparaît pas clairement dans la plupart des sectes, ou les attaques virulentes de type politique lancées contre l'Eglise catholique par certaines sectes sont l'illustration évidente de cette affirmation. □

(2) CEDEN: Comité évangélique d'urgence nationale. Sur le transfert au CEDEN des responsabilités de l'aide aux réfugiés, cf. DIAL D 725, page 5